



Rafael Domínguez, director de COIBA, publicó recientemente el capítulo “Cooperación internacional en países de renta media. Perspectiva histórica latinoamericana para una cooperación Sur-Sur renovada”. El trabajo de Domínguez se forma parte del libro coordinado por Denisse Grandas (Universidad Militar de Nueva Granada, Colombia) y Claudia Moreno (Escuela Superior de Administración Pública, Colombia),

[Cooperación internacional en América Latina en clave de paz y desarrollo](#)

. La obra cuenta con colaboraciones de investigadoras/es de Colombia, México y España.

El capítulo analiza el rol de los países de renta media en general y los de América Latina en particular en la cooperación internacional para el desarrollo desde la década de 1970 a nuestros días. Para ello distingue críticamente los dos entendimientos de la Cooperación Sur-Sur (CSS), el autónomo, que es como este tipo de cooperación económica (de base financiera, comercial y tecnológica) nació, y el subalterno, que es como fue disciplinada a modo de cooperación técnica por los países del Comité de Ayuda al Desarrollo a través de la doctrina española de la cooperación con los países de renta media. El trabajo cierra con un balance crítico del entendimiento autónomo de la CSS para mutuo beneficio que desde 2015 busca China con América Latina como región de ingreso medio con el objetivo de salir conjuntamente de la denominada trampa de renta media.